

du point de vue chrétien, et elle offrirait de très grands intérêts humanitaires, car elle normaliserait la vie des gens auxquels s'adressait la Déclaration Balfour, le peuple juif. Cela régulariserait leur vie en leur donnant un territoire qu'ils pourraient considérer comme un centre d'inspiration; cela conserverait intactes, à l'avenir, leur culture et leurs traditions; et ce serait pour eux un secours très précieux, si c'était un endroit où ils pourraient aller de plein droit. C'est ce que m'a fait comprendre un homme qui a été garçon d'honneur à mon mariage. Celui-ci était allé au Japon pour enseigner à l'Académie canadienne. Il y enseigna pendant plusieurs années, jusqu'en 1937, alors que l'atmosphère devint si intolérable et si défavorable aux étrangers qu'il réfléchit et se dit: "je dois partir d'ici avant que l'orage éclate." Il revint donc au Canada avec sa famille.

Or, supposons que cet homme n'eût pas eu de droit de citoyenneté au Canada; où aurait-il pu aller de droit? Supposons que tous les pays du monde lui eussent été fermés et qu'il n'eût eu aucun endroit propre où aller de droit. Supposons qu'il n'eût joui que de ce que l'on appelle une citoyenneté de deuxième ordre au Japon, nous n'aurions pas voulu nous trouver dans la même situation que lui avec nos familles. Dans des pays où ils forment une minorité depuis des siècles, les Juifs se sont trouvés dans le même cas que lui, mais il leur a fallu y rester et tenir tête à l'injustice, la haine, la persécution et la violence. Leur rôle traditionnel est de souffrir violence, d'être en butte à la violence et d'être incapables de riposter par la violence. Quiconque connaît tant soit peu la culture juive sait qu'elle est très pacifique et qu'elle recommande aux Juifs de ne pas répondre à la violence par la violence. De sorte que nous sommes attristés de voir ce qui se passe aujourd'hui en Palestine. Les Juifs le regardent d'un œil hostile car c'est un procédé contraire à leur ligne de conduite traditionnelle; mais connaissant la nature humaine, nous pouvons l'expliquer d'après notre propre manière d'agir dans de telles circonstances.

En Palestine se trouve le territoire d'une patrie où celui qui est dans la situation de ces gens peut normaliser sa vie et dire: "Civis palestinus sum" (Je suis citoyen de la Palestine), si les autres pays sont incapables de lui accorder la citoyenneté dans des conditions supportables. Si la Palestine devient le foyer national du peuple juif, elle sera pour lui un endroit qu'il pourra habiter en justice et non un lieu de souffrance. Elle présente les caractéristiques de la citoyenneté. Si cela se réalise, la situation du peuple juif en tant que collectivité mondiale sera régularisée d'une façon dont elle ne saurait l'être autrement. S'ils ont un foyer national ou un Etat propre, les Juifs auront un endroit où ils pourront résider de droit et jouir des privilèges ordinaires de la citoyenneté, lorsque les conditions deviendront intolérables pour eux dans les pays où ils ne forment qu'une minorité impuissante, comme ce fut le cas en Allemagne, par exemple, entre 1930 et 1940.

Ce qui m'intéresse si vivement dans la question de la Palestine, c'est le besoin même qu'ont les Juifs d'avoir un tel endroit qui leur soit propre et où ils puissent être Juifs de droit au lieu d'être ce qu'ils sont dans les autres pays où il leur faut naturellement s'adapter à la culture prédominante. C'est là une idée inhérente à la promesse de la Déclaration Balfour, et je crois que l'admission de quelque 100,000 immigrants, si cela a lieu et si la vie des Juifs du monde entier est rendue normale comme celle des autres peuples, tels les Danois, les Norvégiens et les Suédois, grâce à la concession d'un territoire propre aux enfants d'Israël, constituera à elle seule la plus grande contribution à la solution du problème juif.

M. JAKES: Me permettez-vous de demander si le foyer juif promis à l'origine est devenu maintenant un Etat juif et qu'est-ce qui garantit que cet Etat ne finira pas par devenir un empire israélite, avec la Transjordanie, par exemple pour commencer?